

Acto de Inauguración del XXVII Congreso Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite

## Un año con grandes dificultades, pero crecimos

**J**ens Mesa Dishington, Presidente Ejecutivo de Fedepalma, destacó, durante su intervención en la instalación de XXVII Congreso Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite en Santa Marta, el crecimiento de las exportaciones de aceite, y el trabajo de sus afiliados en medio de la inseguridad, la revaluación real del peso y la caída del precio internacional a partir de 1999.

En la Quinta de San Pedro Alejandrino, lugar de la inauguración, el Presidente de la Federación manifestó entre otros:

*Un año con grandes  
dificultades pero crecimos...  
Más información en la pág. 10*



*De Izq. a der.: Monseñor Ugo Puccini Banffi, obispo de la Diócesis de Santa Marta; Juan Carlos Vives, Gobernador del Magdalena; Jaime Ruiz Llano, Director Nacional de Planeación; Cesar de Hart Vegoechea, Presidente de la Junta Directiva de Fedepalma; Jens Mesa Dishington, Presidente Ejecutivo de Fedepalma; Carlos Murgas Guerrero, Ministro de Agricultura y Desarrollo Rural y Alberto Elías Gutiérrez Noguera, Alcalde(e) de Santa Marta, durante el acto de inauguración de los eventos gremiales del sector palmero en la Quinta de San Pedro Alejandrino de la ciudad de Santa Marta*

## Un plan de contingencia para el desarrollo rural

*Cualquiera que sea el resultado final de las conversaciones con la guerrilla,  
lo mejor que puede hacer Colombia es invertir en el campo para liberar  
las fuerzas creadoras que tiene el país*



*Cesar de Hart Vegoechea, Presidente de la Junta Directiva de Fedepalma, se dirige a los invitados y participantes de los eventos gremiales durante el acto de instalación en la Quinta de San Pedro Alejandrino de la ciudad de Santa Marta.*

**E**l miércoles 2 de junio durante el acto inaugural de los eventos gremiales del sector palmero, Cesar de Hart Vegoechea, Presidente de la Junta Directiva de Fedepalma, manifestó en su intervención, entre otros, lo siguiente:

- La palma ha sobrevivido con lujo de detalles a todos los retos; retos que hubieran sido mortales sin el concurso y esfuerzo conjunto de la acción gremial y empresarial que ha

*Un Plan de Contingencia  
para el Desarrollo Rural...  
Más información en la pág. 11*

Viene de la pág. 2.

## Un año con grandes dificultades, pero crecimos



Jens Mesa Dishington, Presidente Ejecutivo de Fedepalma.

- paridad adecuado, es un factor que estimula las importaciones, cuando se encuentra revaluada, o las exportaciones, cuando está devaluada.
- ↳ La revaluación del peso también ha afectado a los palmicultores. De una parte, sus ventas internas han tenido que competir con la importación de aceites y grasas sustitutos, que llegan al país a un precio de importación más bajo producto de la revaluación y, por otra parte, los ingresos de las exportaciones se han visto disminuidos, también por una menor tasa de cambio. Para algunos, esta situación ha pasado bastante desapercibida, debido a los excelentes precios internacionales que hubo durante algún tiempo para los aceites y grasas, pero hacia adelante, con perspectivas de precios internacionales no tan favorables, el comportamiento de la tasa de cambio será fundamental para los resultados económicos de las empresas palmeras y del sector en general. En 1998, cada punto de desfase en la paridad de la tasa de cambio real afectó los ingresos brutos del sector palmero en cerca de \$3.500 millones.
  - ↳ A pesar de las sombrías y graves circunstancias que vive el país y que nos llenan de angustia, subsiste en nosotros la esperanza y el deseo de contribuir, como sector productivo y como colombianos en general, a la recuperación y a la reconstrucción económica y social de Colombia. Para ello es necesario que la prioridad de la política económica y los esfuerzos públicos y privados se dirijan y se concentren alrededor de un mismo objetivo: volver a crecer.
  - ↳ La palmicultura, por primera vez en la década de los años 90, tuvo en 1998 un comportamiento negativo en su producción, del -4,2%. Las adversas condiciones climáticas en 1997, como consecuencia del fenómeno del Pacífico, y las pocas siembras de palma de aceite durante esta década, son los principales factores que explican este descenso de la producción palmera.
  - ↳ Sin embargo, los resultados en la comercialización del sector fueron muy satisfactorios en 1998, por cuanto mejoró el ingreso real de los productores en un 21%, después de dos años de crecimiento negativo. Las favorables condiciones de los precios internos y externos y el dinamismo que han tomado las exportaciones, fueron fundamentales para este buen desempeño en la comercialización.
  - ↳ De 3.400 toneladas de aceites de palma y de palmiste que se exportaron en 1993, por valor de US\$1,4 millones, se ha pasado a 86.000 toneladas en 1998, por un valor de US\$54 millones. Estas cifras son una muestra del enorme esfuerzo de internacionalización que ha hecho el sector palmero colombiano.
- Los ataques dinamiteros contra las instalaciones y equipos de algunas empresas palmeras, los asesinatos y secuestros de varios ejecutivos y trabajadores de plantaciones y las amenazas permanentes de grupos armados al margen de la ley a muchas empresas del sector, en el último año, son una muestra de las condiciones difíciles que tenemos que enfrentar los palmeros colombianos, en nuestro esfuerzo continuo de construir patria y generar bienestar en el campo colombiano.
- El tema de la tasa de cambio ha sido muy controvertido en el país, especialmente a partir de cuando se inició el proceso de apertura económica, por cuanto desde ese momento, por la mayor libertad de comercio, la tasa de cambio pasó a ser el precio más importante de la economía. Al eliminar las barreras al comercio, una tasa de cambio que no se encuentre en equilibrio o en un nivel de
- La intervención de Jens Mesa Dishington, Presidente Ejecutivo de Fedepalma, será publicada en el próximo número de la Revista Palmas.

*Viene de la pág. 2*

logrado convertir amenazas en oportunidades, y no solo para el sector sino para el país.

- Pasamos de exportar 7.000 toneladas de una producción de 285.000 en 1992 a una proyección de exportaciones de 93.000 de un estimado de producción de 465.000 en el presente año, o sea un 20% de la misma.
- Igualmente, debemos valorar el papel de nuestros socios en esta cadena, los señores industriales, que lejos de constituir una amenaza, agregan valor a nuestra actividad. La evolución de este sector nos ha llevado a una madura relación de mutuo beneficio y de complementación.
- La palma de aceite puede aportar mucho a Colombia en términos de empleo, bienestar y estabilidad social. Indudablemente, si el Gobierno diseña los instrumentos adecuados, es posible desarrollar un ambicioso plan.
- Sobre este asunto queremos reconocer el interés y la iniciativa del Ministro de Agricultura, doctor Carlos Murgas Guerrero, y del Director de Planeación Nacional, doctor Jaime Ruiz Llano.
- Al Ministro queremos decirle que somos conscientes de los celos y susceptibilidades que han despertado su convicción sobre las bondades sociales de la palma, lo que no ha amedrentado su empeño en tan noble empresa, acometida con un alto costo personal en términos de tiempo que le roba a sus actividades privadas.
- Del Director de Planeación Nacional, debemos destacar, en su sentido más amplio, que rebasa al del sector de la palma, su valerosa posición de defender una política que no deje al libre e imperfecto juego del mercado la definición de los sectores y productos a los que el país les debe apostar. Cito por segunda vez a Jeffrey Sachs: "No se puede ir contra el mercado. Pero sí hay que dirigirlo y apoyarlo".
- A pesar de los muchos problemas que nos aquejan es preciso rescatar lo positivo y los múltiples aciertos del gobierno en diversas áreas.
- En materia macroeconómica, a pesar de la crisis, se vienen fijando posiciones que induda-

## Un plan de contingencia para el desarrollo rural



*Cesar de Hart Vengoechea, Presidente de la Junta Directiva de Fedepalma en compañía de Myriam Conto Posada, Secretaria General de la Federación, durante el acto de instalación de los eventos palmeros.*

blemente apuntan a la recuperación del sector productivo, como lo es la visión del Gobierno del manejo de la tasa de cambio y de la reducción de los intereses.

- Y es que no se requiere ser economista para percatarse de que en Colombia no fracasó la apertura. En Colombia fracasó el modelo Gaviria que utilizó una moneda revaluada aprovechando una depresión de las cotizaciones internacionales para reducir la inflación por cuenta del sector productivo, particularmente el agropecuario, lo que ha contribuido al desajuste social que hoy padecemos.
- Nos debatimos en una especie de crisis existencial, falta de identidad nacional, con un sentimiento de culpa colectivo por la conciencia de que la sociedad, de que sus dirigentes, de que todos, somos responsables del actual estado de cosas; de tanta necesidad, pobreza y desigualdad.
- El Gobierno comparte la concepción de que el sector rural y agropecuario es definitivo para el equilibrio social del país. Si hubiera un plan de contingencia serio, no se debía estar haciendo un mucho mayor esfuerzo por la recuperación del campo?.

Las intervenciones de César de Hart Vengoechea, Presidente de la Junta Directiva de Fedepalma; Jens Mesa Dishington, Presidente Ejecutivo de Fedepalma; Carlos Murgas Guerrero, Ministro de Agricultura y Desarrollo Rural y de Jaime Ruiz Llano, Director de Planeación Nacional, DNP, serán publicadas en su totalidad en la próxima edición de la Revista Palmas.